Dieciséis años de demografía histórica en México: 1970-1986

Concepción Lugo

I nicios de la demografía histórica mexicana

La demografía histórica había sido uno de los aspectos menos estudiados en la historiografía mexicana. Fue hasta los años cuarenta cuando empezó a sistematizarse el estudio de esta disciplina con la Escuela de Berkley. Sus primeros trabajos fueron estudios de descenso de la población del México central durante las primeras décadas del periodo colonial.1 Gran parte de estas investigaciones se han caracterizado por el uso de fuentes tales como relaciones geográficas, listas de tributarios y otros escritos de carácter fiscal.

Más tarde, hacia la década de los setenta, el estudio de la demografía histórica cobró una importancia que no había tenido anteriormente y se convierte, entonces, en objeto de estudio de investigadores nacionales y extranjeros.

Vaios factores se conjugaron entre 1940 v 1970 para favorecer los estudios sobre la población. Entre los autores extranjeros cabe destacar importantes aportaciones. En primer lugar tenemos la publicación del trabajo de Pierre Goubert considerado como una obra clásica dentro de la historia social. Fue la primera investigación en que se utilizaron las estadísticas vitales —registro de bautizos, matrimonios y defunciones— a partir de las cuales se hace una reconstrucción familiar.2 Después, hacia 1967 se publicó el libro de Louis Henry y J. Fleury, representantes de la es-



cuela francesa, en el que dieron a conocer la validez, las posibilidades de análisis y los métodos de explotación de los archivos parroquiales, ampliando de esta manera las posibilidades de investigación en la historia demográfica.³ Paralelamente L'Ecole Pratique des Hautes Etudes empezó a aplicar estos métodos elaborados en Francia para investigaciones de demografía retrospectiva de la población mexicana en la época colonial.⁴

En México, la década de los setenta fue especialmente propicia para los estudios de la población. El punto inicial se localiza cuando *Historia Mexicana* publicó la primera bibliografía especializada en el tema y abarcaba desde la época prehispánica hasta 1910.⁵

Otro factor muy importante en el desarrollo de la demografía histórica en México fue la aparición, en el año de 1973, de los primeros estudios basados en archivos parroquiales de ocho juris-



dicciones de Puebla. Por sus métodos, fuentes y resultados se consideran como trabajos pioneros, pues con ellos se abrió el camino en la utilización de ese tipo de fuentes para el análisis de la población durante la colonia.⁶

Por último, cabe señalar la formación, en 1976, en la Dirección de Estudios Históricos del INAH del Seminario de Demografía Histórica coordinado por Elsa Malvido. El objetivo de este seminario es, entre otros, el de empezar a cubrir una de las grandes lagunas de la historiografía mexicana: la demografía histórica, partiendo de una regionalización socioeconómica por siglos y de la selección de parroquias representativas.

Ahora bien, hasta aquí se han esbozado a grandes rasgos los inicios de la demografía histórica mexicana. A continuación se presentará el desarrollo que ha tenido esta disciplina a lo largo de dieciséis años, a través de una revisión bibliográfica.

Revisión bibliográfica 1970-1986

La revisión bibliográfica que ahora se presenta no pretende ser exhaustiva; es solamente una recopilación de los trabajos a los que hemos tenido acceso y que se han realizado a lo largo de los últimos dieciséis años sobre demografía histórica de México. Incluye libros, artículos y algunas tesis inéditas sobre el tema y tiene como propósito dar a conocer a grandes rasgos las preferen-

cias geográficas, cronológicas y temáticas de los historiadores de la demografía, así como las fuentes que han utilizado.

La producción de este periodo la podemos caracterizar como heterogénea de acuerdo a sus enfoques, métodos, fuentes, periodos cronológicos, áreas geográficas, temas y resultados. Por esta diversidad y para efectos de este estudio se le dio la siguiente agrupación a su contenido cronológico y temático:

I. Bibliografía y obras de contenido metodológico.

II. Obras generales.

III. Otro grupo de estudios lo componen obras que comprenden un periodo y un tema específico de la demografía histórica mexicana. Por su heterogeneidad e importancia numérica fue necesaria una organización -cuando fue posible- conforme al periodo cronológico-político al que se refieren o bien de acuerdo a los años incluidos en el análisis. Así, esta división queda como sigue: III.1 Epoca colonial (1521-1821). III.2 Siglo XIX (1822-1910) III.3 Siglos XIX y XX (segunda mitad del siglo XIX y la mitad del XX). III.4 Siglo XX (1910-1978).⁷

Dentro de cada periodo se dio la siguiente agrupación temática:

- a. Estudios generales.
- b. Estudios de caso.
- b.1 Investigaciones basadas en censos, padrones, relaciones geográficas, escritos de tipo fiscal.
 - b.2 Investigaciones que utili-



zan como fuentes archivos parroquiales:

b.3 migración. b.4 grupos étnicos.8

I. Bibliografía y obras de contenido metodológico

Como parte del interés que despertó entre los investigadores el estudio de la demografía histórica, surgió, a lo largo de la década de los setenta un conjunto de obras que ha servido para orientar a los historiadores de la demografía respecto a métodos y fuentes. Un grupo de ellos ilustra lo que ha sido el desarrollo de esta disciplina en Europa. Asimismo, expresa las principales escuelas y estudios y ofrece un panorama de los métodos y fuentes que se han empleado y los resultados obtenidos.

Partiendo de estos resultados. algunos de estos estudiosos señalan la posibilidad de adaptar algunas técnicas europeas a la realidad mexicana. Otros, en cambio, señalan cuáles son aquellas fuentes existentes en México que se pueden emplear en los análisis de demografía retrospectivade acuerdo a las características históricas propias del país y sugieren una serie de técnicas para su explotación, amén de estudiar sus posibilidades y limitaciones. La importancia de estas obras radica en que son los primeros esfuerzos por agrupar fuentes y técnicas aplicables a la demografía histórica mexicana. [I].

II. Obras Generales

Se incluyen en esta sección aquellas obras que son generales por el ámbito geográfico que abarcan, así como por su extensión crono-

lógica y temática. Para la realización de estos trabajos, los autores se han basado principalmente en relaciones geográficas, listas de tributarios, censos y padrones para el análisis de la población durante el periodo colonial. Fuentes censales, estadísticas y memorias de gobierno han sido la base para el estudio de los siglos XIX y XX. Dentro de este grupo de obras destacan los trabajos de Cook y Borah -publicados en los tres volúmenes de Ensayos sobre la historia de la población...- tanto por la variedad de fuentes empleadas entre las que se encuentran relaciones geográficas, archivos parroquiales, y hasta los censos nacionales, como por la gama de posibilidades de análisis que se presentan a partir de esas fuentes [II].

III.1 Epoca colonial (1521-1821)

a) Estudios generales. Este apartado lo integran aquellas obras referidas a la época colonial y son generales en cuanto al ámbito geográfico que comprenden. Una buena parte la constituyen estudios críticos del censo de Revillagigedo; otros son análisis demográficos sobre algún sector productivo de la población y, los menos, estudian la evolución demográfica de la población rural. Las fuentes que han servido de apoyo para estas investigaciones son: Humboldt, censos y padrones.9 [III.1.a.].

b) Estudios de caso. Se han denominado estudios de caso a



aquellos que se refieren al análisis demográfico de una o varias parroquias o jurisdicciones del territorio novohispano.

Sobre este grupo de investigaciones podemos decir que es el más numeroso y de temática variada. No obstante, por el tipo de fuentes empleadas se pueden distinguir dos grandes grupos. En primer lugar tenemos al formado por los seguidores de la Escuela de Berkley cuyos análisis cualitativos y cuantitativos de la población se basan en relaciones geográficas, listas de tributarios, censos y otra documentación de tipo fiscal. Dentro de este grupo los temas estudiados han sido las poblaciones urbanas y rurales en el México central v en el sureste: sobresaliendo el estudio de la población urbana en las ciudades de México, Guadalajara, Oaxaca v León. Se encuentran también investigaciones de carácter sociodemográfico y económico demográfico referidas al ámbito rural novohispano que cubren principalmente un periodo que va del siglo XVII a principios del XIX y en su conjunto abarcan buena parte del territorio novohispano. [III.1.b.1].



En segundo lugar, integran otro grupo aquellos trabajos que utilizan los archivos parroquiales como fuentes de sus análisis de demografía retrospectiva. Los temas favoritos en estas investigaciones han sido el estudio de tendencias generales de la población casi siempre rural y cubren, de una manera especial, varias



parroquias de Puebla; otros son análisis de la nupcialidad en los núcleos de población tanto urbanos como rurales localizados en algunas parroquias del norte del país, Nueva Galicia y Guanajuato, y de la mortalidad en Michoacán y Puebla, principalmente. 10 [III.1.b.2].

La diferencia entre estos dos grupos de investigaciones radica -además del tipo de fuente utilizada- en los resultados obtenidos. El primero nos permite tener una visión instantánea del comportamiento demográfico de una localidad, mientras que el otro grupo nos ofrece una idea del comportamiento de la población de una parroquia a largo plazo.11 Sin embargo, lo más importante de todas estas investigaciones en conjunto, es que nos muestran toda una gama de posibilidades de análisis demográfico. así como ejemplos variados del manejo de las fuentes. Por otra parte, constituyen una serie de piezas importantes dentro del rompecabezas parroquial novohispano.

Migración. Los trabajos sobre migración se han encauzado hacia dos tipos de análisis principalmente: la migración peninsular hacia el Nuevo Mundo en el siglo XVI y principios del XVII y las migraciones internas que se llevaron a cabo a lo largo de la época colonial en diferentes puntos del territorio. Las primeras dan preferencia al estudio de los orígenes locales y ocupación de los

migrantes, utilizan fuentes documentales tales como listas de viajeros y otra bibliografía en la que se incluyen índices de pasajeros a Indias.

En cuanto a las migraciones internas, dos han sido las regiones preferidas por los investigadores: Michoacán y Yucatán en el siglo XVIII. Para este tipo de análisis un número cada vez mayor de autores emplean como base los archivos parroquiales y, de manera especial, las series de matrimonios. Otras fuentes complementarias han sido los censos eclesiásticos y los padrones [III. 1.b.3].

Grupos étnicos. Dentro del estudio de los grupos étnicos, las investigaciones se han centrado -en orden de importancia- en el análisis del sector negro de la población, composición de la población novohispana, la población mestiza y el proceso de mestizaje. Todos estos sectores han sido vistos desde diferentes ángulos: como fuerza de trabajo, como pobladores de la Nueva España y por su estratificación socioeconómica. Otros trabajos tienen como objeto examinar los orígenes locales, ocupación y preferencias matrimoniales de los españoles peninsulares residentes en México. La mayoría de estas investigaciones se refieren al siglo XVIII y se realizaron en base a fuentes como Humboldt, Navarro y Noriega, padrones y las mencs en archivos parroquiales [III.1.b.4].





III.2 Siglo XIX (1822-1910)

En contraste con la abundante producción bibliográfica sobre la época colonial, los estudios sobre el siglo XIX se limitan a un grupo reducido de obras en las que se abandonan muchos temas: el estudio de grupos étnicos, tendencias de población y otros en los que son imprescindibles los archivos parroduiales. En gran parte se debe a que la validez absoluta de esta fuente se ve mermada por dos factores fundamentales: la supresión del uso de categorías étnicas en los registros parroquiales decretada por el Soberano Congreso de 1822 y por la creación del Registro Civil en 1857. Hasta esta fecha, las parroquias habían fungido como recopiladoras únicas de las estadísticas vitales -bautizos, matrimonios, defunciones-, tarea que comparten a partir de entonces con el Registro Civil. De ahí que la información aparezca dividida en estas dos fuentes y muchas veces duplicada, lo que dificulta el manejo y selección de datos. Así, desaparecen del panorama bibliográfico aquellas obras que nos permitían contemplar el comportamiento de la población de una parroquia en un amplio periodo cronológico para dar lugar a aquellas que nos ofrecen imágenes instantáneas de una población. El uso del archivo parroquial se cambia por el empleo de censos locales, nacionales, memorias de gobierno y obras estadísticas como fuentes fundamentales.

Otra característica de la bibliografía sobre esta época es el cam-

bio de los criterios geo-políticos. Del estudio de parroquias rurales se pasa al estudio de la población en los niveles estatales y urbano.

Dentro de la temática más nutrida de la época podemos distinguir la siguiente:

- a) Estudios generales. Los estudios generales sobre el siglo XIX han seguido dos lineamientos principales: unos se han centrado en el estudio de la población de los estados de la República, mientras que otros son estudios comparativos del crecimiento de varias ciudades vistos a través de fuentes censales, memorias de gobierno y obras estadísticas¹² [III.2.a.].
- b) Estudios de caso. Integran este grupo un heterogéneo pero reducido número de obras. Algunas de ellas se basan en fuentes censales, otras complementan esta información mediante la utilización de datos del Registro Civil y los menos se fundamentan en archivos parroquiales para el estudio de la población en los niveles estatales y urbano. En este grupo cabe mencionar un trabajo sobre las tendencias demográficas de la población de la parroquia de Cuautitlán, estado de México, en el siglo XIX, por ser el primer análisis de la población en el que se utilizan y estudian dos fuentes paralelas: el archivo parroquial y el Registro Civil y puede ser un punto de partida en la elaboración de investigaciones de demografía retrospectiva de características similares. [III.2.b].
- c) Migración. Los estudios sobre migración se sitúan a partir del último cuarto del siglo XIX; ya para esas fechas hay estadísticas. Dos son los tipos de migración analizada: internas (campo-ciudad) y la emigración de trabajadores mexicanos a Estados Unidos (campo-campo). Algunos

de ellos incluyen información cuantitativa, pero la mayoría se refieren a la situación socioeconómica de los migrantes. Las fuentes de estos estudios han sido de carácter censal, hemerográfico y documental, de manera particular, documentos de la Secretaría de Relaciones Exteriores [III.2.c.].

III.3 Siglos XIX y XX

a) Migración. Hay un reducido grupo de obras que se refieren a la segunda mitad del siglo XIX y buena parte del XX (hasta 1978) que estudian principalmente la emigración de trabajadores mexicanos a Estados Unidos. Esto en base a algunas fuentes documentales de la Secretaría de Relaciones Exteriores. Se incluven en este trabajo no tanto por su importancia numérica sino por ser representantes de una preocupación historiográfica que se prolonga a lo largo del siglo actual. Otras obras se refieren a la inmigración de italianos y japoneses [III.3.a.] y [III.4.a.].



III.4 Siglo XX (1910-1971)

Son sumamente escasas las obras que podríamos considerar de demografía histórica para este periodo. No obstante, se incluyen aquí porque emplean métodos similares a los que se utilizan en análisis demográficos referidos al siglo XIX en el manejo de fuentes como censos, memorias de gobierno, obras estadísticas y



diarios de debates y se limitan al análisis de la población estatal [III.4.b.].

Conclusiones

El camino recorrido por la demografía histórica a lo largo de los últimos dieciséis años ha sido largo, lento y seguramente lleno de experimentación. Los resultados han sido positivos en tanto que se ha ampliado el campo de la investigación histórica con el uso de fuentes que habían sido poco utilizadas por los investigadores. La búsqueda de nuevos documentos para explicar fenómenos tanto actuales como históricos ha resultado fructífera.

A este respecto, no parece casual que la mayor parte de la producción bibliográfica sobre el tema se refiera a estudios "de caso", en la época colonial, basadas tanto en documentación de tipo fiscal como en archivos parroquiales. La explotación adecuada de estos acervos permite una extensa gama de análisis que va desde tendencias generales de la población hasta estudios más específicos. Tampoco es casual que los estudios sobre la época colonial tiendan a analizar el siglo XVIII. en parte porque es mayor el número de parroquias que posee información para ese siglo y en parte porque otros estudios se basan en el censo de Revillagigedo. De esta época, los análisis más numerosos se refieren a parroquias rurales ubicadas en los actuales estados de Jalisco, Michoacán, Puebla, Oaxaca y Yucatán, en orden de importancia.

Ahora bien, se puede decir que el XIX es un siglo muy poco investigado desde el punto de vista demográfico. El uso de archivos parroquiales se reduce para dar prioridad al uso de fuentes censales y otras obras de carácter estadístico como apoyo del análisis demográfico estatal y urbano. Cabe mencionar que las ciudades que han sido objeto de un mayor número de estudios son México y Guadalajara.

Como se ha visto, la mayoría de las investigaciones que integran esta bibliografía son estudios de caso, por lo que no es posible llegar a conclusiones generales. Son pequeñas y aisladas piezas de un gigantesco rompecabezas. La tarea del historiador de la demografía tiene, por estas fechas (1986), un largo camino que recorrer.

Notas

1 Cook y Borah sitúan el México central en los actuales estados de Hidalgo, México, Tlaxcala, Morelos, Veracruz, Oaxaca, Guerrero, Michoacán, Querétaro, Jalisco, Colima, Nayarit, sur de Tamaulipas, San Luis Potosí y Guanajuato. Incluyen también el Distrito Federal.

² Pierre Goubert, Beauvais et le beauvaisis de 1600 a 1730. Contribution à l'histoire sociale de la France du XVII siècle Paris, Ecole Pratique des Hautes Etudes, 1960, 653 pp.

3 Louis Henry y Manuel J. Fleury, Démographie historique, 2a. ed. Geneve-Paris, Libraire Droz, 1970, XI-146 pp. cuadros, gráficas. (Hautes Etudes Medievales et Modernes, 3) 1a. ed. francesa 1967. 1a. ed. en español 1983.





⁴ Jean Pierre Berthe, "Etudes de démographie historique du Mexique Colonial" Cahiers des Ameriques Latines, núm. 6, jul-dic, 1972, pp. 3-5.

5 Enrique Florescano, "Bibliografía de la historia demográfica de México, época prehispánica-1910" Historia Mexicana vol. 21, núm. 3, ene-mar,

1972, pp. 525-537.

- 6 Thomas Calvo, Acatzingo, demografía de una parroquia mexicana, México, INAH, 1973, 124 pp. (Col. Científica, Historia 6) Elsa Malvido, "Factores de población y de reposición de la población de Cholula (1641-1810), Historia Mexicana, vol. 23, núm. 1, jul-sep., 1973, pp. 52-110. Claude Morin, Santa Inés Zacatelco (1646-1821). Contribución a la demografía histórica del México colonial, México, Depto. Investigaciones Históricas, INAH, 1973, 109 pp., (Col. Científica, 9).
- 7 Se incluyen en este trabajo las investigaciones sobre la población de los años más recientes (1960-78) por ser representantes de una preocupación historiográfica, así como porque emplean métodos similares a los que se utilizan en análisis demográficos referidos al siglo XIX para la explotación de las fuentes censales.

8 Este mismo orden se mantiene en la bibliografía con el objeto de facilitar

su manejo.

- 9 La información contenida en Humboldt es la misma que la del censo de Revillagigedo. Humboldt la sistematiza y la hace más accesible.
- 10 Véase mapa 1 Epoca Colonial. 11 Véase anexo 1 Archivos parroquiales que se han utilizado como fuente.

¹² Véase mapa 2.

Bibliografía

I. BIBLIOGRAFIA Y OBRAS DE CONTENIDO METODO-LOGICO

Cardoso, Ciro F. (coaut. comp. trad.) y Henry Louis, Tenden-

cias actuales de la historia social y demográfica, recop. y trad. Ciro F.S. Cardoso, Héctor Pérez Brignoli y Diego Sandoval Espinosa, México, SEP, 1976, pp. 190 (Sepsetentas, 278).

Cardoso, Ciro F., Los métodos de la historia; introducción a los problemas, métodos y técnicas de la historia demográfica, económica y social, H. Pérez Brignoli (coaut), Barcelona, ed. Crítica, 1976, 329

pp., ils.

Cook F. Sherbrune y W. Borah, "Materiales para la historia demográfica y de México", en Ensayos sobre historia de la población: México y el Caribe 1, trad. Clementina Zamora, México, siglo XXI editores, 1977, vol. 1, pp. 19-87, (1a. ed. inglés 1971).

Cook F. Sherbrune y W. Borah, "Ensayo sobre métodos" en *Ensayos...*, pp. 88-125.

- Florescano, Enrique "Bibliografía de la historia demográfica de México, época prehispánica 1910", en *Historia Mexicana*, 21(3) 83, ene-mar, 1972, pp. 525-537.
- Lugo Olin, Concepción, "Demografía Histórica", en Balance y perspectivas de la historiografía social en México México, INAH, 1979, (Col. Científica, Fuentes, 84) 2 vols., vol 1, pp. 3-108.
- Morin, Claude, "Los libros parroquiales como fuente para la historia demográfica y social novohispana", en *Historia Mexicana*, 21 (3) 83, ene-mar 1972, pp. 389-418.



Prem. Hanns, J., "Condiciones y posibilidades de la reconstrucción demográfica en el México central", versión preliminar y trad. María Martínez Peñaloza, Comunicaciones (76) 1979, pp. 183-190.

Robinson, David, Research inventory of the mexican collection of colonial parish registers, Salt Lake City, 1980.



II. OBRAS GENERALES

Briages, Julián, The population of Mexico: its composition and changes, Florida, the University of Florida, 1973, 366

pp. (tesis maestría).

Cook Sherburne y W. Borah, Ensayos sobre historia de la población. trad. Clementina Zamora, México, Siglo XXI editores, 1977-1980, 3 vols. (col. América Nuestra: 2, 13, 29). 1er. vol. 1a. ed. inglés 1971, 1a. español 1977; 2o. vol. 1a. ed. inglés 1974 1a. ed. español 1978; 3er. vol. 1a. ed. inglés 1979, 1a. ed. español-1980.

Gerhard Peter, "La evolución del pueblo rural mexicano: 1519-1975", en *Historia Mexicana*, 24 (4) 96, abr-jun, 1975, pp. 566-578.

INAH-DIH, Población de la República Mexicana 1900-1950,

spi (xerox).

Florescano, Enrique y Elsa Malvido (comp), Ensayos sobre la historia de las epidemias en México, México, IMSS, 1982, 2 vols. (Col. Salud y Seguridad Social, serie Historia).



Sánchez Albornoz, Nicolás, La población de América Latina, desde los tiempos precolombinos al año 2000, Madrid, Alianza Editorial, 1973, 312 pp. (Alianza Universidad, 53).

III. EPOCA COLONIAL (1521-1821)

III-1. a) Estudios generales

A.C. Van Oss, "Architectural activity demography and economic development: regional economies of colonial México", en *Jahrbuch für Geschichte*, 16, 1979, pp. 94-145.

Baudot, Georges, "La population des villes du Mexique, en 1595 selon une enquete de l'Inquisition", Caravelle, 37, 1981, pp. 5-18, cuads, tabls.

Brading, David A., "Population and agriculture in colonial Mexico", en Journal of Latin American Studies, 13 (2) nov. 1981, pp. 403-413.

Brading, David, Miners and merchents in Bourbon Mexico, 1763-1810, Cambridge, University Press, 1971, 369 pp. ils. tabls. (Latin American Studies, 10).

Castro Aranda, Hugo, El censo condenado de 1790, México, UNAM-IIS (copia xerox) s/f.

Chiaramonte, José Carlos, "La población novohispana del siglo XVIII: crecimiento o crisis demográfica", en Memorias de la segunda reunión nacional sobre la investigación demográfica en México, México, CO- NACYT, Programa Nacional indicativo de Investigación demográfica, 1980, 948 pp. ils. pp. 931-936.

Chiaramonte, José Carlos, "En torno a la recuperación demográfica y la depresión económica novohispana durante el siglo XVII", en *Historia Mexicana*, 30, 4, abril-jun 1981, pp. 561-604.

Gerhard, Peter, A guide to historical geography of New Spain, Cambridge, the University Press, 1972, IX-476 pp. (Cambridge Latin American Studies, No. 14).

Gerhard, Peter, "Colonial New Spain, 1519-1786: Historical Notes on the evolution of the minor political jurisdictions", en Hand book of Middle American Indians H. Cline (ed.), Austin, 1972, vol. 12, pp. 63-137.

México, Secretaría de Programación y Presupuesto, 1er. censo de población de la Nueva España, Censo de Revillagigedo "Un censo condenado", México, SPP. Dirección General de Estadística, 1977, 166 pp., cuads. (xerox) (veáse Castro Aranda, Hugo).

Mörner, Magnus, Evolución demográfica de Hispanoamérica durante el periodo colonial, Estocolmo. Institute of Latin American Studies, 1979, 77 pp. ils., (1a. ed. en español).

Navarro García, L. "La sociedad rural de México en el siglo XVII", en Anales de la Universidad Hispalense, 23, 1963, pp. 19-53.

Peachey, K.D., The first mexican



census: A study and evaluation of the Revillagigedo enumeration of 1791-1794, Ponencia inédita presentada en Annual conference of the society of Latin American Studies, Leicaster, Gran Bretaña, 1976.

Peachey, K.D. "The Revillagigedo Census of Mexico, 1790-1794", en Bulletin of Society of Latin American Studies, 25, 1976, pp. 63-80.

Seed, P., Parents versus children: marriage oppositions in colonial Mexico, 1610-1779, tesis doctoral inédita de la Universidad de Wisconsin, 1980.



III.1.b.1. Estudios de caso. Población rural y urbana

Cook, Sherburne, F. (coaut.) The population of central Mexico in the sixteenth century, by... and Lesley Byrd Simpson, New York, AMS Press, 1978, 241 pp. cuads. maps., Iberoamerican, 31 (reedición).

Gerhard, Peter, The southeast frontier of New Spain, Princeton, New Jersey, Princeton University Press, 1979, XI-213 pp. ils. mapas.

Gerhard, Peter, "Un censo de la diócesis de Puebla en 1681", en *Historia mexicana*, 30, 4, abr-jun, 1981, pp. 530-560.

Farris, N., "Nucleation versus dispersal: the dynamics of population movement in colonial Yucatan", en Hispanic American Historical Review, 58, 1978, pp. 187-216.

Farris, N., Maya. Society under colonial rule: the collective

enterprise of survival, Princeton, 1984.

Población urbana

Anderson, Rodney D., Guadalajara a la consumación de la independencia: estudio de su población según los patrones de 1821-22, Guadalajara, Unidad Editorial del Gobierno del Estado de Jalisco, 1983.

Chance, John K. y Taylor William B., "Estudies and class in a Colonial city: Oaxaca in 1792", Comparative studies in society and history, XIX, 4,

454-487, 1977.

Moreno Toscano, Alejandra, "Algunas características de la población urbana: ciudad de México, siglos XVIII y XIX", en Memorias de la I Reunión Nacional sobre investigación demográfica en México; realizada en México, del 14 al 18 de junio de 1977, México, CONACYT, 1978, 485 pp., cuads., gráfs.

Vázquez Valle, Irene, Los habitantes de la ciudad de México vistos a través del censo del año de 1753, México, El Colegio de México, Centro de Estudios Históricos, 1975, 3 vols. plans., maps., cuads., gráfs., tesis (maestría en Historia).

Wu, Celia, "The population of the city of Querétaro in 1791", en Journal of Latin American Studies, 16, 2 (nov) 1984, pp.

277-307.





Socio-demográficos

Carmagnani, Marcelo, "Demografía y organización social y política de las comunidades indias del valle de Oaxaca en el siglo XVIII", en Memorias de la segunda reunión nacional sobre la investigación demográfica, 1980.

Duke. C., "The family in eighteenth-century plantation society in Mexico", en *Annals*, N. York Academy of Science, 292, 1977, pp. 226-241.

García Bernal, Manuela Cristina, La sociedad de Yucatán 1700-1750, Sevilla, Escuela de Estudios Hispanoamericanos, 1972, 195 pp., maps., (publicaciones de la Escuela de Estudios Hispanoamericanos de Sevilla, 207).

Gerhard, Peter, "Community and change in Morelos, México", en *Geographical Review*, 65, 1975, pp. 335-352.

Gerhard, Peter, The North Frontier of New Spain, Princeton University Press, 1982, XIV,

454 pp., ils.

Hirsehberg, Julia, "Social Experiment in New Spain: A prosopographical study of the early settlement at Puebla de los Angeles, 1531-1534", en Hispanic American Historical Review, 59, 1979, pp. 1-33.

Laurin, A y E. Couturier, "Dowries and wills: A view of women's socioeconomic role in colonial Guadalajara and Puebla, 1640-1790", en Hispanic American Historical Review, 59, 1979, pp. 280-304.

Solano y Pérez, Francisco de, Es-

tudio socioantropológico de la población rural no indígena de Yucatán, 1700, Mérida, Universidad de Yucatán, 1974.

Estudios económico-demográfico

Chance, John, "City and country side in colonial Oaxaca: an economic view", en Journal of the Steward Anthropological Society, 10, 1979, pp. 106-114.

Hamnett, Brian R. "Dye production, food supply and the laboring population of Oaxaca, 1750-1820", en Hispanic American Historical Review, 51, 1, Feb.

García Bernal, Manuela Cristina, Población y encomienda en Yucatán bajo los Austrias, Sevilla, Escuela de Estudios Hispanoamericanos, 1978, 595 pp. maps.

Wasserstrom, "Population growth and economic development in Chiapas, 1524-1975", en Human Ecology, 6, 1978, pp. 127-133.

III.1b.2 Estudios de caso con base en fuentes parroquiales

Brading, David y Wu, Celia, "Population growth and crisis, León, 1720-1860", en Journal of Latin American Studies, 15, 1973, pp. 1-36.

Calvo, Thomas, Acatzingo, demografía de una parroquia mexicana, México, INAH, 1973, 124 pp. tabls., gráfs., (Col. Científica, Historia 6).

Cuenya Mateos, Miguel Angel, Evolución demográfica de una





parroquia de la Puebla de los Angeles 1650-1800, UAM Unidad Iztapalapa, 1985 (tesis de maestría).

Grajales, Agustín, Exploitation demographique d'un denombrement mexicain ancien. Le cas de la paroisse d'Anales á Puebla, 1792, Louvain La Neuve, Université Catholique de Louvain. Departement de demographie, 1982 (tesis de maestría) 239 pp. maps., cuads., gráfs.

Lebrun, M., Esquisse demographique d'une paroisse mexicaine de la periode colonial, San José de Tula (1561-1815). Montreal Universidad de Montreal Canadá, 1971, (tesis de

maestría).

Lugo Olín, Concepción, Tendencias demográficas de Cuautitlán, Siglo XIX, México, INAH, 1985 (en prensa).

Malvido, Elsa, "Factores de despoblación y de reposición de la población de Cholula (1641-1810)", en Historia Mexicana, vol. 23, núm. 1, jul-sep., 1973, pp. 52-110.

Malvido, Elsa, "El abandono de los hijos. Una forma de control del tamaño de la familia y del trabajo indígena. Tula (1683-1730)", en Historia Mexicana, vol. 29, núm. 4, abr-jun. 1980, pp. 521-561.

Mc Govern C., Colonial Pátzcuaro, Michoacán: a population study, tesis doctoral inédita, Syracuse, 1986.

Morin, Claude, Santa Inés Zacatelco (1646-1812). Contribución a la demografía histórica del México Colonial, México, Depto. de Investigaciones Históricas, INAH, 1973, 109 pp., cuads., gráfs., maps., (Col. Científica, 9).

Morin, Claude, Michoacán en la Nueva España del siglo XVIII. Crecimiento y desigualdad en la economía colonial, México, Fondo de Cultura Económica. 1979, 328 pp., cuads., maps., gráfs.

Rabell Romero, Cecilia A., San Luis de la Paz: estudio de economía y demografía históricas (1645-1810), México, ENAH 1975, 187 pp., (tesis de maestría inédita).

Swann, Michael, M., Tierra adentro: Settlement and society in colonial Durango, Boulder, Colorado, Westview XXXIV, 444 pp., ils., maps., gráfs. (Dellplain Latin American Studies núm. 10).



Van Young, Eric Julián, Rural life in eighteenth century Mexico. The Guadalajara Region 1675-1820, Ann Arbor, Michigan, USA Univ. of California, 1978, 710 pp., gráfs.

Van Young, Eric Julián, Hacienda and market in eighteenth century Mexico: the rural economy of the Guadalajara region, 1675-1820, Berkeley, 1981.

Nupcialidad

Greenow, Linda, "Marriage patterns and regional interaction in late colonial Nueva Galicia", en Studies in Spanish American Population History, ed. David J. Robinson, Boulder, Colorado, Westview Press. 1981, XXI, 274 pp., ils., (Dollplain Latin American Studies No. 8), pp. 119-148.

Mc Caa, R., "Prudent or profligate? Marriage and reproduction in a mexican mining town. 1780-1888", ponencia presentada al 16 Congreso Internacional de Ciencias Históricas, Stuttgart, 1985.

Rabell, Cecilia, "El patrón de nupcialidad de una parroquia rural novohispana. San Luis de la Paz, Guanajuato, Siglo XVII", en Memoria de la I reunión nacional sobre investigación demográfica en México. Realizada en México, D.F., del 14 al 18 de junio de 1977, México, CONACYT, 1978, 385 pp., cuads., gráfs., pp. 419-429.

Swann, Michael, "Marriage and mobility in late colonial northern Mexico", en D.J. Robinson ed., Social Fabric, 1979, pp. 117-180.

Mortalidad

Carreño, Alvarado, "Mortalidad en el obispado de Michoacán a consecuencia de la crisis económica de 1785-1786", en Anuario, Escuela de Historia, Universidad Michoacana 3, 1978, pp. 187-197.

Cuenya Mateos, Miguel Angel, "Mortalidad en una parroquia de Puebla (1680-1800)", Puebla, Universidad Autónoma de Puebla, Colegio de Historia, 1985, (artículo en prensa).

Mc Govern, C., "Mortality and





crisis mortality in eighteenth century Mexico: the case of Patzcuaro, Michoacan", Syracuse University, Department of Geography Discussion Paper Series, núm. 82, 1983.

Rabell Romero, Cecilia A., "Demografía histórica y crítica estadística: evaluación del subregistro de defunciones infantiles en los libros parroquiales de San Luis de la Paz. México, 1735-1799", en Cahiers des Amériques Latines, serie "Sciences de l'homme" No. 9/10, 1974, pp. 265-281.

Población y estructura ocupacional y social

Cuenya Mateos, Miguel Angel, "Evolución demográfica y estructura ocupacional de una parroquia de la Puebla de los Angeles", Puebla, Universidad Autónoma de Puebla, Colegio de Historia, 1986, 17 pp. (artículo en prensa).

Carmagnani, Marcelo, "Demografía y sociedad: La estructura social de los centros mineros del norte de México, 1600-1720", en *Historia Mexicana*, 21, 3, 83, ene-mar, 1972, pp. 419-459, cuads., tabls.

Gosner, K., "Uman parish: open, corporate comunities in eighteenth century Yucatan" ponencia presentada en la Conferencia Nacional de Geógrafos, Filadelfia, 1979.

Robinson, David J., "Population patterns in a northern mexican mining region: Parral in the later eighteenth century", en J.J. Parsons (ed.), Essays in honor

of R.C. West Geosciense and man, vol. 21, 1979, pp. 83-96.

III.1.b.3. Migración

Boyd-Bowman, Peter, Patterns of spanish emigration to the New world (1493-1580), Buffalo, N.Y. 1973.

Boyd-Bowman, Peter, "Patterns of spanish emigration to the Indies, 1579-1600", en *The Americas*, XXXIII,1 (Washington), 1976, pp. 78-95.

Boyd-Bowman, Peter, "Patterns of spanish emigration to the Indies until 1600", en The Hispanic American Historical Review, LVI, 4, pp. 580-604, 1976.

Boyd-Bowman, Peter, "Spanish emigrants to the Indies, 1595-1598: A profile", en First Images of America, The impact of the new world on the old. Ed. por F. Chapelli, II, University of California Press, Berkley, Los Angeles y Londres, pp. 725-735, 1976.

Cook, Sherburne, F., "Las migraciones en la historia de la población mexicana: Datos modelo del occidente centro de México", en Historia y sociedad en el mundo de habla española. Homenaje a José Miranda, México, El Colegio de México, 1970, pp. 355-377.

Griffin, Jones, "Marriage migration to colonial Teotihuacan, México", ponencia presentada a la Conferencia de Geógrafos Latinoamericanistas, Muncie, 1980.

Mörner, Magnus, La corona espa-





ñola y los foráneos en los pueblos de indios de América Estocolmo, Instituto de Estudios Iberoamericanos, 1970.

Mörner, Magnus, "La emigración española al Nuevo Mundo antes de 1810. Un informe del estado de la investigación", en Anuario de Estudios Americanos, XXXII, pp. 43-89, 1975.

Nunn, Charles F., Foreign inmigrants in early Bourbon Mexico, 1700-1760, New York, London. Cambridge University Press, 1979, 243 pp.

Robinson, David J., "Migración en los pueblos indígenas en el Yucatán colonial", en Revista de la Universidad de Yucatán,

21, 1980, pp. 12-31.

Robinson, David, J. y Carolyn Mc Govern, "La migración regional yucateca en la época colonial. El caso de San Francisco de Uman", en *Historia Mexicana*, vol. 30, núm. 1, julsep. 1980, pp. 99-125.

Robinson, David, "Indian migration in eighteenth century Yucatan: the open nature of the clase corporate community", en Studies in Spanish American Population History, David J. Robinson (ed.), Boulder, Colorado, Westview Press, 1981, XXI, 274 pp., ils., (Dellplain-Latin American Studies, No. 8) pp. 149-174.

Robinson, David J., "Patrones de migración en Michoacán en el siglo XVIII: datos y metodologías", ponencia presentada al simposio: Movimientos de población en la región centrooccidente de México, 1986, 53

Yacher, L., Marriage, migration

and racial mixing in colonial Tlazazalca, 1750-1810, Syracuse University Department of Geography Discussion Paper Series, núm. 37, 1977.

Yacher, L., "Marriage, migration and marriage patern preferences in colonial Zinapecuaro and Ucareo (Michoacán): 1750-1800", ponencia presentada a la Conferencia de la Asociación de Ciencias Sociales, Denver, 1977.

Yacher, L., "Widowhood, marriage, migration and racial mixture in Michoacán, Mexico", en *Proceedings*, New England-St. Lawrence Geographical Society, 9, 1979, pp. 62-69.



III.1.b.4. Grupos étnicos

Bowser, Frederick P., "The free person of color in Mexico city and Lima: manumission and opportunity, 1580-1650", en Stanley L. Engerman y E.D. Genovese (eds) Race and slavery in the western hemisphere: quantitative studies, Stanford, California, 1975, pp. 331-368.

Brading, David A., "Grupos étnicos: clases y estructura ocupacional en Guanajuato (1792)", en *Historia Mexicana*, 21, 3, ene-mar 1972, pp. 460-480, cuads.

Brading, David A., "Los españoles en México hacia 1792", en *Historia Mexicana*, 23, 89, julsep 1973, pp. 126-144, cuads., tabls.

Carroll, Patrick, "Estudio sociodemográfico de personas de sangre negra en Jalapa, 1791", en Historia Mexicana, 23, 1, jul-sep 1973, pp. 111-125.

Chance, John K., Race and class in colonial mexican city: a social history of Antequera, 1521-1800, Urbana, Illinois, Universidad of Pennsylvania, 1974, 351 cuads.

Chance, John K., "On the mexican mestizo", en Latin American Research review, 14, 3,

1979, pp. 153-168.

Chance, John K., "The ecology of race and class in late colonial Oaxaca" en Studies in Spanish American population history, David J. Robinson (ed.), Boulder, Colorado; Westview Press, 1981, XXI, 274 pp. ils., (Dellplain-Latin American Studies, No. 8) pp. 93-118.

Love, Edgar F., "Marriage patterns of persons of african descent in a Colonial Mexico City parrish", en *The Hispanic Historical Review*, 51, 1, feb.

1971, pp. 79-91.

Mayer, Vicent, The black on New Spain northern frontier: San José de Parral, 1631 to 1641, Center of Southwest Studies Fort Lewis College, Occasional Paper of the Center of Southwest Studies, 2, 1974, map., tabls., apéndices.

Mc Caa, Robert, "Calidad, clase and marriage in colonial México: the case of Parral, 1788-1790", en Hispanic American Historical Review, 64, 1984,

pp. 477-501.

Palmer, Colín, Slavery of the White God. Blacks in Mexico, 1570-1650, Harvard University Press, Cambridge, Mass. y Londres, 1976.

Seed, Patricia, "Social dimensions





of race: Mexico City, 1753", en Hispanic American Historical Review, 62, 1982, pp. 602-604.

Vollmer, Günter, "La evolución cuantitativa de la población indígena en la región de Puebla (1570-1810)", en *Historia Mexicana*, 23, 1, 83 jul-sep. 1973 pp. 43-51.

SIGLO XIX

III. 2.a) Estudios generales

Boyer, Richard E., "Las ciudades mexicanas: perspectivas de estudio en el siglo XIX", en *Historia Mexicana*, 22, 2, 86, octdic. 1972, pp. 142-159, cuads., tabls.

Brachet de Márquez, Viviane, La población de los estados mexicanos en el siglo XIX (1824-1895) por... con la colaboración de Margarita Nettel, México, INAH-DIH, 1976, 141 pp., gráfs., cuads., (Col. Científica, Historia, 35).

Davies, Keith A., "Tendencias demográficas urbanas durante el siglo XIX en México", en *Historia Mexicana*, 21, 3, 83, ene-mar, 1972, pp. 481-524,

cuads., tabls.

III.2.b. Estudios de caso

Cresco, Horacio y Enrique Vega Villanueva, "Población del Estado de Morelos 1850-1910. Evolución y distribución por tipo de asentamiento", en Memorias de la segunda reunión nacional sobre investigación demográfica, 1980. Brennan, Ellen Mc Auliffe, Demographic and social patterns in urban Mexico: Guadalajara, 1876-1910, Ann Arbor, Michigan, University Microfilms International, 277 pp., cuads.

Lugo Olín, Concepción, Tendencias demográficas de Cuautitlán siglo XIX. México, INAH

(en prensa).

Maldonado, Celia, Estadísticas vitales de la ciudad de México (siglo XIX), México. DIH-INAH, 1976, 179 pp., gráfs., (Col. Científica, Fuentes, Historia Social, 31).



III.2.c. Migración

Aguirre Anaya, Carlos, Desplazamiento de la población 1895-1910, perspectivas para un estudio de sistemas urbanos, México, DIH, Centro de Investigaciones en Matemáticas Aplicadas y Sistemas-UNAM, 1974, 15 pp.

Berninger Dieter, George, La inmigración en México (1821-1857), trad. Roberto Gómez Ariza, México. Sepsetentas,

1974, 198 pp.

Moreno Toscano, Alejandra, Carlos Aguirre, "Migrations to Mexico City in the nineteenth century research approaches", en Journal of International studies and world affairs, 17, 1, 1975, pp. 4-26.



SIGLOS XIX Y XX

III.3.a. Migración

Calvillo, Albert, Chicanos in a changing society: from mexican pueblos to american barrios in Santa Bárbara and southern California. 1848-1930, Cambridge Mass, Harvard University Press, 1979.

Cardoso A. Lawrence, Mexican emigration to the United States, 1897-1931, Tucson University of Arizona Press, 1980.

Corwin, F., Inmigrants and Immigrants: perspectives on mexican labor migration to the United States, Westport, Conn., Greenwood Press, 1978.

Kiser, George C. y Martha Woody Kiser (ed), Mexican workers in the United States: Historical and political perspectives, Alburquerque, University of New Mexico Press, 1979.

Ota Mishima, Ma. Elena, Siete migraciones japonesas en México, 1890-1978, México, El Colegio de México, 1982, IX-202 pp.

Zilli Manica, José B. Italianos en México. Documentos para la historia de las colonias italianas en México, Xalapa, ediciones San José, 1981, 515 pp.

SIGLO XX

III.4.a. Migración

Corwin, Arthur, F., "Historia de la emigración mexicana, 1900-1970. Literatura e investigación", en *Historia Mexicana*, 22, 2, 86, oct-dic. 1972, pp. 188-220.

Reisler, Mark. By the sweat of ther brow: mexican inmigrant labor in the United States, 1900-1940, West Port, Conn., Greenwood Press, 1976.

Spalding, Rose, "Mexican inmigration: A historical perspective", Latin American research review, 18, 3, 1983, pp. 201-209.

III.4.b. Estudios generales de la población en el siglo XX

González Navarro, Moisés, Historia demográfica del México contemporáneo, México, El Colegio de México, Centro de Estudios Históricos, 1973, 3 vols.

González Navarro, Moisés, Población y sociedad en México (1900-1970), México, UNAM, Facultad de Ciencias Políticas y Sociales, 1974, 2 vols., (Fac. de Ciencias Políticas y Sociales, serie Estudios, 42).



Anexo 1 Archivos parroquiales que han sido utilizados como fuente

Entidad Federativa	Archivo Parroquial	Series		
Chihuahua Distrito Federal	Parral	Matrimonios		
		Baut.	Mat.	Def.
	Sagrario*	**	"	,,
	San Miguel*	"	**	25
	Santa Čatarina*	"	>>	"
	Santa Veracruz*	**	** '	"
	San José*	,,	**	27
	Santa Ana*	"	,,	**
	Santa Cruz y Soledad*	**	**	**
	San Sebastián*	**	**	77
	Santa María*	**	**	**
	San Pablo*	**	"	"
	Santa Cruz Acatlán*	"	,,	,,
	Santo Tomás la Palma*	**	**	"
	Salto del Agua*	"	,,,	"
Durango	Arquidiócesis Catedral	,,	,,	**
Durango	San Fermín de Pánuco	**	,,	**
	San Francisco de Asís	**	"	,,
	San Juan Bautista Analco	"	**	,,
	San Miguel Coneto	,,	,,	,,
	Santiago Papasquiaro	"	**	**
	Santuario N.S. Guadalupe	**	,,	**
Estado de México	Cuautitlán	,,	97	,,
Estado de Mexico	Teotihuacán	,,	**	**
Guanajuato	León	**	"	>>
	San Luis de la Paz	"	**	**
Hidalgo	San José de Tula	**	**	**
Jalisco	Arzobispado de Guadalajara	Baut.	Mat.	Def.
	Acatlán*			"
	Ahuacapan*			"
	Ahualulco*			**
	Ameca		**	**
	Amco		,,	
	Atotonilco el Alto*			**
	Arandas			**
	Autlán			**
	Ayotitlán*			**
	Casimiro Castillo (sic)*			,,
	Ciudad Guzmán*			** •
	Cihuatlán*			,,
	Cocula*			"
	Colotlán*			"

Entidad Federativa	Archivo Parroquial	Series		
	Compostela		Mat.	
	Cuautitlán			Def.
	Chapala		>>	**
	El Grullo*			**
	El Limón*			"
	El Tuito*			**
	Encarnación de Díaz*			"
	Etzatlán*			**
	Jilotlán*			>>
	Jocoltepec*			**
	Juanacatlán*			"
	La Huerta*			"
	Lagos de Moreno*			**
	Mascota*			**
	Ojuelos*			"
	Puerto Vallarta*			**
	Purificación*			>>
	San Juan de los Lagos*			"
	Sayula*			,,
	Tlapa*			"
	Tamazula*			,,
	Tecatitlán*			**
	Tecolotlán*			**
	Teocaltiche*			**
	Tepatitlán*			**
	Tequesquitlán*			**
	Tequila		>>	
	Tlajomulco*			,,
	Tlaquepaque		"	**
	Tonalá		**	**
	Tuxpan*			**
	Yahualica*			**
	Zacoalco*			,,
	Zapopan		"	**
Michoacán	Acámbaro		**	
	Charo		**	
	Indarapeo		**	
	Irimbo		"	
	Maravatío		**	
	Pátzcuaro		**	
	San Miguel Churumuco	Baut.	"	"
	Taximaroa	"	**	**
	Tuxpan		**	
	Ucareo		**	
	Valladolid		"	
	Zinapécuaro		**	
	Ziritzícuaro		>>	
	Varias parroquias de la dió			

Entidad Federativa	Archivo Parroquial	Series		
	sis de Michoacán dependien tes de Valladolid (no se espe			
	cifican).	•		
Nayarit	Tepic		Mat.	
Oaxaca	Coixtlahuaca*	Baut.	,,	
Cazaca	Cuilapan	"	**	Def.
	Jalatlaco	**	**	,,
	Jumiltepec			**
	Juquila			**
	Juxtlahuaca			,,
	Marquesado			**
	Nochixtlán			,,
	Pochutla			
	Putla			**
	Sagrario			>>
	Silacayuapan			"
	Tejupan*	,,	**	
	Teozacoalco*		**	
	Tepozcolula	"	**	**
	Tilantongo*	"	**	
	Tlaxiaco		**	,,
	Yanhuitlán*	"	"	"
	Zimatlán			"
Puebla	Acatzingo	**	,,	**
	Sagrario Catedral de Puebla	**	**	**
	S. Andrés Cholula	**	**	**
	Santa Clara Ocoyucan	**	"	**
	Santa Isabel Cholula	**	"	"
	Santa María Coronango	**	"	**
	San Pedro Cholula	27	"	**
	Santo Angel Custodio (Analco) " " "			
San Luis Potosí	San Luis Potosí Charcas	Baut.	Mat.	Def.
Tlaxcala	Santa Inés Zacatelco	,,	,,	,,
Veracruz	Parroquia del Sagrario de la S. Iglesia Catedral	"	**	,,
Yucatán	San Francisco Umán		**	

^{*} Archivos utilizados para trabajos no monográficos.

Anexo 2 Trabajos más recientes de demografía histórica

La bibliografía que se enlista a continuación está integrada por estudios que se presentaron en el simposio "Migration in Colonial Latin American" que se llevó a cabo en la Universidad de Syracuse el mes de octubre de 1986 y son los trabajos más recientes de demografía histórica de los que hemos tenido noticia:

Castañeda, Carmen, Migración estudiantil a dos centros urbanos durante la colonia: Guadalajara y Lima, ponencia presentada en el simposio "Migration in Colonial Latin American", Syracuse University, Departement of Geography, 63 pp., maps., cuads., gráfs., (inédito).

Kizca, John, Migration to major Metropiles in Colonial Mexico, Syracuse University Departament of Geography, 31 pp. cuads., 6 (inédito).

Malvido, Elsa, Los novicios de San Francisco en la ciudad de México (1649-1749), Migración de peninsulares vs criollos. La edad de hierro, Syracuse University, Departement of Geography, 46 pp., cuads., maps., (inédito).

Watson, Rodney, Baptised, married, taxed and buried: informal settlement and fugitive amongst the indians of Late Colonial Chiapas, México, Syracuse University, Departement of Geography, 47 pp., cuads.







